

20 ans de Connaissance 3

Discours de Danièle Küng, vice-présidente de Connaissance 3

Apprendre :

Acquérir par l'étude, par la pratique, par l'expérience...

Etre informé de quelque chose...

Enseigner à quelqu'un quelque chose---

Communiquer une information à quelqu'un...

Définition simple pour un mot très important. Apprendre indispensable au développement de tout être humain quel que soit son âge. Un slogan actuel. « **Apprendre tout au long de la vie** », mais est-ce une nouveauté ?

Non, cette notion remonte très loin dans le temps. Si les notions de vieillesse sont difficiles à définir dans l'Antiquité grecque et romaine, quelques exemples illustres nous démontrent déjà que l'activité intellectuelle était un atout pour bien vieillir. Je citerai Sophocle qui écrivit sa dernière pièce alors qu'il approchait des 90 ans, Platon qui termina sa dernière œuvre, peu avant sa mort à 81 ans. Un grand rival de Platon, Isocrate écrivait encore à 98 ans.

Aucun exemple féminin me direz-vous ? Les femmes n'étaient prises en compte dans aucun calcul, dans aucune politique dans l'antiquité gréco-romaine.

Chez les Romains Cicéron discourt beaucoup sur la vieillesse et le développement de la sagesse.

Difficile de trouver des traces de la formation tout au long de la vie pendant le Moyen Age, mais dès le XVème siècle, un pro-réformateur Co0menius préconise un modèle d'école « allant du berceau à la tombe ».

Au début du XVème siècle, Gutenberg découvre l'imprimerie et en 1451 il y eut la première impression d'une grammaire latine. Cette découverte va révolutionner le développement de l'apprentissage dans le monde occidental.

Puis en 1521 Luther affirme « que tous apprissent et l'on apprit tout ». Luther insiste beaucoup sur la création d'école et le développement de la culture classique. Il insiste sur la formation non pas seulement dans un but scientifique, mais comme instrument au service de l'Eglise et de l'Etat. Je cite « Un état sera beaucoup mieux gouverné par des hommes instruits que par des rustres ».

En Suisse tant dans les cantons catholiques que dans les cantons protestants, l'Eglise joue un rôle très important dans la formation. Juste un exemple le Collège ST Michel à Fribourg fut fondé en 1582.

Puis la formation tout au long de la vie a connu des hauts et des bas jusqu'au milieu du 20^{ème} siècle.

Alors est-ce un hasard ou une continuité de l'histoire si en 1976, un diacre de l'Eglise Evangélique Réformée du canton de Vaud, Claude Guignard fonde le Mouvement des ainés avec une section Connaissance 3 qui très rapidement se développera dans tout le canton de Vaud.

En 1978, la première conférence d'ouverture en présence des représentants des régions fut donnée par le Professeur Jean-Pierre Junod, pionnier suisse de la gérontologie et de la gériatrie. Le titre de cette conférence : **Dépasser son vieillissement.**

Connaissance 3 connut un développement surtout au niveau des conférences, puis des cours.

Les premières conventions avec l'UNIL et l'EPFL furent signées en 1982.

Alors pourquoi les 20 ans de Connaissance 3 en 2018 ?

Durant l'année académique 1997-1998 Connaissance 3 s'est séparée du MDA pour voler de ses propres ailes et devenir une fondation d'utilité publique.

Pour quelles raisons cette séparation :

- Pour des raisons de Reconnaissance de la Fédération des Unis 3 tant sur le plan suisse que vis-à-vis de l'Etranger. Pour rappel la première Uni 3 fut fondée en 1973 par le Professeur Valles à Toulouse.
- Et pour des raisons plus matérielles de fiscalité.

Actuellement la Fondation est représentée dans 11 régions du canton, compte 110 bénévoles et 2,1 postes de personnes salariées.

En regardant dans les anciens programmes et rapports annuels nous pouvons constater que :

- Le fil rouge apprendre tout au long de la vie et savoir s'adapter aux nouveaux modèles sociaux pour rester citoyen à part entière existe depuis le début.
- L'ouverture à tous quel que soit le niveau de formation est ouverte dans toutes les régions du canton.
- Il y a toujours eu des variations dans la fréquentation des conférences et des cours sans que nous puissions l'expliquer. Actuellement nos cours et nos visites sont complets.

Un constat :

- Une majorité de femmes dans le public et un rajeunissement des personnes qui fréquentent nos activités.

Un merci :

A toutes les personnes qui « travaillent » bénévolement pour Connaissance 3 depuis de très nombreuses années.

Merci aussi à tous les présidents et secrétaires généraux qui au fil des ans ont donné cet élan magnifique à notre Fondation. Juste un petit clin d'œil, notre président actuel Monsieur Roger Darioli est le premier président qui n'est pas théologien.

Des nouveautés :

- De plus en plus d'implication dans la société, par exemple l'approche de tous les candidats lors de la campagne électorale pour le grand Conseil en 2017.
- De nouvelles conventions avec l'UNIL, mais aussi avec la HES LA Source
- Des Recherches actions avec L'UNIL et l'EPFL soutenues par la Fondation Leenards
- Travail avec la Fondation Esther Locher pour permettre aux personnes les plus défavorisées de participer à nos différentes activités. A souligner qu'en 1980 déjà les personnes au

bénéfice des prestations complémentaires de l'AVS avait droit à des réductions pour les conférences.

Un défi :

Maintenir la qualité et la diversité de nos offres tant à Lausanne que dans les régions dans un contexte où les offres de formation sont de plus en plus nombreuses et variées.

Je vais terminer en vous souhaitant à toutes et à tous de pouvoir jour après jour continuer à apprendre et à rester ouverts à tous ce qui se passe autour de vous et pour rester dans le présent à profiter pleinement de ce moment de convivialité et d'échanges.